

EL IRAZU

DIARIO POLÍTICO

REDACTOR, Guillermo Vargas.

Colaboración

El poder de la lengua reprimida.

POR ELLA WHEELER WILCOX.

¿De qué habláis en vuestras casas? ¿Cuál es el tópico de vuestra conversación día tras día, en presencia de vuestros hijos y en asocio de vuestros vecinos?

Cualquiera que sea la naturaleza de vuestros pensamientos y de vuestras palabras, ella será parte á decidir de vuestro futuro y del futuro de vuestros hijos.

Si vuestra conversación es maliciosa y contribuis al escándalo y criticáis á todos vuestros compañeros, y sospecháis que vuestros vecinos cometen acciones malas, estáis preparando condiciones de discordia y dificultades para vosotros mismos y para vuestros descendientes.

En años venideros os sorprenderá que el destino os trate tan malamente; por qué vosotros y los vuestros estáis siempre en trabajos de toda clase; por qué los demás os dan la espalda y os desprecian.

Apenas podríais advertir que estáis cosechando lo que sembrásteis, que la conversación diaria y la murmuración en vuestra mesa y en el hogar proveyeron la semilla para esta cosecha de abrojos y espinas.

Todo pensamiento que emitimos es un imán que atrae otros pensamientos semejantes. Pasarán años antes de sentir las consecuencias, y cuando vienen habremos ya olvidado la clase de pensamiento que proferimos. Pero es indestructible y nada puede impedir que verifique su peregrinación.

Los vecinos á quienes criticáis hoy día, puede que no os critiquen en pago; las personas con quienes sois bandadosos pueden ser ingratos; pero en tanto que viváis otros os volverán, tanto las censuras como las bondades en la misma moneda, á medida que los años corren.

Además de esto, estáis hoy, hora por hora, creando condiciones para una comunidad entera, si estáis permitiendo á vuestros hijos oír vuestra conversación.

El alma de un niño es cera y se modela por las circunstancias que la rodean.

Si habláis de odio y de venganza, de que os la pagarán, si la ira llena vuestros pensamientos, vuestros hijos cultivarán las celdas del cerebro correspondiente á esas pasiones; y pueden un día figurar como criminales. La ira y la venganza conducen al crimen, hasta el homicidio. Un temperamento ingobernable, y una lengua que no puede dominarse son peligrosos para la paz de la sociedad.

Si os inclináis á mofaros de vuestros prójimos, vuestros hijos seguirán vuestros pasos y se crearán enemigos adonde quiera que vayan.

Por el contrario, si buscáis la mejor cualidad de cada uno y habláis de ella, si os ejercitáis en regocijaros de la buena fortuna de otros; y entristeceros por sus desgracias, estáis creando amigos para vosotros mismos y para vuestros descendientes.

Además de esto estáis labrando buen éxito para vosotros mismos. Todos os querrán y se alegrarán de hacerlos un favor; se os presentarán amigos en ocasiones inesperadas, y cuando encontréis un enemigo él será impotente para causaros daño, porque el amor y buena voluntad son un guardián espiritual que camina al lado de los que lo solicitan, y los protege de todo mal.

No podéis dar á vuestros hijos dote más grande que enseñarles á pensar, hablar y obrar en amor de la humanidad. No solamente estáis influyendo en el bien de sus vidas, sino en el de las vidas de sus futuros esposos, esposas é hijos.

Por lo mismo tened cuidado de lo que habláis y de lo que pensáis al cerrar vuestras puertas al mundo exterior y recogeros en el círculo de la familia.

EMA ROSALES.

Esbozos provincianos.

HEREDIA.

Heredia es la ciudad de los hermosos cafetales, de los jardines, y ha sido llamada, con razón la ciudad de las flores. Sus habitantes son de carácter amable y muy dados á las artes; cultivan con ardor la música y aman la poesía. De aquí sin duda ese espíritu conservador que los distingue y cierta inclinación al misticismo, que se traduce en lucidas fiestas religiosas. Los templos de Heredia son ricos y abundantes en adornos.

La índole soñadora de los heredianos hace que sean menos entusiastas que otros por las batallas de la política; sin embargo, el 89 participaron del apasionamiento general; y aunque allí dominaba el bando rodriguista, hubo también un brillante y valiente grupo, encabezado por el doctor don Juan Flores, que luchó con denuedo admirable por Esquivel.

Heredia ha sido cuna de hombres muy importantes. En lo antiguo puede citarse, entre otros, al padre Manuel Gutiérrez, que osó enfrentarse á don Braulio Carrillo, cuando éste pretendía estancar la sal.—«Oiga usted, don Braulio—le dijo un día,—Si usted da esa ley, le haremos la revolución y yo la voy á capitanear.» El padre Gutiérrez fué una de las víctimas del terrible don Braulio. Murió confinado.

Don Joaquín Lizano ha dejado en nuestra vida pública un nombre muy respetado. El autor de nuestro himno nacional, don Manuel M. Gutiérrez, era también hijo de Heredia.

En la última lucha electoral, Heredia asumió una actitud valiente y resuelta, acaudillada por el simpático y enérgico patriota don Juan Flores, á quien todo el país esperaba ver ocupar un alto y merecido puesto en el Gobierno.

H.

La Lufa (Paxte ó Paste)

NUEVO ARTÍCULO DE EXPORTACIÓN

Lufa es la cáscara reticular filamentosa de una planta de la familia de las cucurbitáceas, de las que varias especies y variedades han sido descritas por los botánicos.

En Egipto y en Arabia, la lufa se ha conocido desde hace siglos, como estropajo de lavar y de limpiar. En Europa su empleo es de fecha reciente, apenas hará doce años que fué introducida en Inglaterra para reemplazar la esponja (*Euspongia officinalis*) que es muy inferior á la lufa, para la limpieza, por su solidez, elasticidad, etc.

El éxito de la lufa en Inglaterra fué tan grande que el Egipto no pudo satisfacer la demanda y el Japón se aplica á producir el artículo.

En lenguaje botánico, la lufa pertenece á la familia de las cucurbitáceas, pudiéndola colocar entre el pepino y la calabaza. Es una planta rastrera ó trepadora que necesita cerca de seis meses para producir frutos maduros. Crece en estado silvestre en los países tropicales, es cultivada hasta ahora en Egipto y en el Japón. Sin embargo se ensaya actualmente su cultivo en varias colonias. Los árabes la llaman Luff, de

donde proviene su nombre de lufa; los japoneses la han bautizado *Hechima*.

De Java se acaba de enviar á Holanda, unos especímenes de lufa, para hacerlos examinar.

En Alemania un fabricante de Halle, llamado Wickel, ha estudiado la lufa desde el punto de vista científico, llegó, por medio de numerosos ensayos prácticos, á darle unas aplicaciones muy ingeniosas. El la considera como una verdadera *planta militar* llamada á representar un papel importante en la higiene de los pueblos.

En 1887, Wickel estableció una fábrica de productos provenientes de la lufa, y se debe sobre todo á sus escritos y á sus conferencias los conocimientos que poseemos sobre las propiedades de la lufa.

En una reunión del Consejo de Higiene de Amsterdam (Países Bajos), M. Van Ledden Huisebosch, ha expuesto una muy interesante colección de objetos fabricados con la lufa. Por medio de procedimientos químicos y mecánicos, M. Wickel llegó á dar á esta planta innumerables aplicaciones prácticas. Todas las veces que se busca un buen conductor de calor, un absorbedor de humedad, un purificador del aire, etc., la lufa prestará grandes servicios. Además tiene la inmensa ventaja de ser muy durable y de purificarse completamente en el agua, sin perder nada de sus cualidades primitivas.

Las muestras de lufa procedentes de Java son muy inferiores á las del Japón. M. Wickel pretende que el cultivo mejoraría esta planta en Java, en donde crece actualmente en estado silvestre y en donde el clima le es muy favorable. Está persuadido de que podría volverse un nuevo producto de exportación de esa isla. Nosotros estamos casi seguros de que el cultivo de la lufa convendría á muchas de nuestras poblaciones. El campo de esta industria es ya desde ahora tan vasto, que solamente espera la materia prima para poder extenderse. Después de la de Wickel, otras nueve fábricas funcionan ya en Alemania, y sólo pueden proveerse de materia prima en Egipto y en el Japón.

Cómo se ha de cultivar la lufa y con cuales procedimientos se han de tratar sus frutos?

Es probable que hasta hoy nada haya aparecido en las librerías referente á tal tema; sólo los escritos de Wickel hablan de las aplicaciones industriales de la lufa. Pero se puede admitir que ellas no reclaman otros cuidados que los de la calabacera (*cucurbita lagenaria*) y, en tal caso, damos aquí unos datos facilitados por Wickel y otros sabios.

El fruto es grande, y lo es también su valor industrial. La lufa del Japón es doble de la de Java. La primera proviene de la *Luffa cylindrica*, mientras que la última de la lufa *acutangula*. Por consiguiente conviene antes de todo poseer productos de la primera variedad, es decir de la del Japón.

Para obtener cosechas regulares de frutos bien desarrollados y de dimensiones iguales, es bueno no permitir á todas las flores indistintamente que se transformen en frutos. Hay que destruir á tiempo las flores hembras que son demasiado abundantes. Los tallos deben estar sostenidos por tutores convenientes, dejando lugar á los frutos para poder desarrollarse libremente y sin estorbos.

El terreno debe ser fértil á fin de que la planta sea fuerte y produzca frutos de un grosor proporcional á su tallo. Se puede, en caso de necesidad, depositar un poco de abono al pie de cada planta y es bueno hacer semilleros y almácigos para trasplantarlos después al terreno que les sea destinado y preparado para recibirlos. La experiencia enseñará en lo sucesivo á cuáles influencias dañinas esos cultivos sean expuestos y la ciencia se ocupará de buscar los medios para remediar esos inconvenientes. Es el caso de todo nuevo cultivo.

Si los ensayos resultan satisfactorios y comprueban que las plantaciones exigen poco cuidado, produciendo cantidades de frutos con valor para la nueva industria que acaba de constituirse y garantizan beneficios razonables á los colonos, entonces será fácil organizar cultivos en grande escala, porque, lo repetimos, la venta del producto está desde ahora asegurada para cantidades considerables.

Se podrá utilizar para esta siembra toda clase de sostenes, horcones y palizadas para que sirvan de apoyo á las plantas. También se podrá dejar que trepen sobre otros árboles y multiplicar los apoyos enlazando esos árboles entre sí por medio de latas, tallos de bambú, etc., bastante sólidos para ofrecer nuevos sostenes á la lufa.

Digamos para concluir este corto informe una palabra sobre el tratamiento de los frutos.

El fruto de la *Luffa cylindrica* es, como lo indica su nombre de forma redonda, alargada, engruesando hacia la parte inferior. La misma forma se vuelve á hallar en cáscara fibrosa del fruto y convendrá sobre todo á la industria, si el fruto ha sido cosechado antes de estar enteramente maduro. En efecto, hacia la época de la maduración, el fruto secreta en su base un poco de humedad que indica que llegó el momento de la cosecha.

Los frutos son entonces depositados en agua corriente la que á los 3 ó 4 días vuelve la cáscara y la carne tan tierna que basta agarrar la lufa por la punta y sacudirla fuertemente á fin de separarla de la cáscara fibrosa, que queda aislada entre las manos. Enjuagando después el fruto en el agua, se hace desaparecer el resto que queda de las materias blandas y gelatinosas. Por último, después de hacerlos secar los enfardan para su expedición en fardos de 60 á 70 kilogramos bien prensados.

La bala de 70 á 80 kilogramos se paga actualmente en Alemania á 300 marcos.

El fabricante que emplea la lufa la purifica después con agua de permanganato de potasa y ácido sulfúrico. Se la hace tomar toda clase de formas someténdola á la acción de prensas, de cilindros etc.

El trust más poderoso

El último informe publicado por la «United States Steel Corporation», que abarca el año fiscal terminado el 31 de marzo último, hace ver que no hay exageración cuando se dice que el «trust» del acero es la corporación industrial más poderosa del mundo. He aquí una de las cifras extraordinarias que resumen las operaciones realizadas durante el año citado:

Número de empleados	158.263
Sueldos y salarios.	\$ 112 829 198
Pagado por fletes ferroviarios.	» 24 147 567
Mineral extraído.	ton. 13.326.705
Producción de coke.	» 9.079.143
Id. de hierro en tejos.	» 6.961.543
Id. de acero y bessemer.	» 9.034.580
Acero despachado.	» 10 023 837
Precios de costo de los productos \$	343.000 000
Precios de venta de los productos »	459.000.938

El informe demuestra, también con cifras, que los talleres del «trust» producen dos veces más acero que la Gran Bretaña, y seis veces más que Francia.

LA ESPINACA

(Continúa).

El cultivador busca la abundancia del follaje, y la obtiene más ó menos, según los cuidados de cultivo. Si siembra en primavera, la evolución vegetativa se hace rápidamente, activada por el calor; el tallo no tarda en crecer, en florear, antes de que se pueda hacer

buena cosecha de hojas. Si siembra en otoño, época de la vida lenta de los vegetales, obtiene el desarrollo máximo del follaje de la planta antes del invierno, y con él una cosecha abundante que persiste y puede prolongarse hasta después de la estación fría.

En una tierra rica, abundantemente abonada, se prepara el suelo para la espinaca con una labor de pala. La siembra se hace de preferencia en líneas, separadas 30 centímetros, trazadas en tablas de 1 m. 50 de anchura. Se siembran unos 300 gramos de semilla por área, ó 3 gramos por metro lineal en la línea. Se anda sobre las rayas para apretar la tierra. Esta operación se puede hacer con más facilidad, rodando sobre las líneas una rueda ancha de carrutilla. Se cubre con paja y se riega.

La espinaca nace luego. Las plantitas crecen pronto, si se les trata con el agua; si se escarda y se entresaca, se mantiene el cultivo en buen estado. Se pueden recoger con la mano cada mes las hojas más maduras y más grandes.

Se puede sembrar la espinaca al vuelo como la dulceta, en cultivo intercalario. Este método, prácticamente en ciertas circunstancias, da una cosecha mediana.

En invierno las hojas de la espinaca se marchitan con las heladas; pero se pueden utilizar si se sumergen en agua fría una ó dos horas.

Se ha recomendado como de excelentes resultados, la siembra en almáciga para trasplantar después al aire libre. El trasplante se hace un mes ó tres semanas después de la siembra. Este trasplante debe hacerse con cuidado. Se arrancan las plantas procurando no quebrarles el pivote, después se planta con el plantador, apretando fuertemente la tierra alrededor de la planta, y se termina la operación con un buen riego en cajete. Es este un método de cultivo de aficionados que da productos especialmente buenos.

Los porta granos se escogerán entre las plantas sembradas en agosto y transplantadas; no se recogerán ningunas hojas en las plantas escogidas para que produzcan semillas. Si en la primavera hay muchos pies machos se entresacarán. La madurez se verifica en julio. Se cortan los tallos, se hacen gavillas y se guardan para que acaben de madurar. Se vanean los tallos secos para sacar los granos, y se guardan éstos en sacos. La facultad germinativa de esta semilla dura cuatro ó cinco años.

Pocos insectos atacan á la espinaca. El pulgón verde (*aphis viridis*), del cual se desembaraza uno con pulverizaciones de nicotina diluida en agua. Algunas orugas en otoño. En junio, el *Cladosporium macrocarpum*, hongo parásito, produce una especie de quemadura en las hojas. En estío, con los ardores del sol, sucede que ataca á esta planta una enfermedad llamada *amarillos*. Cuando la humedad es excesiva las plantas se pudren y desaparecen pronto, sin que se pueda evitar.

El cultivo del té en los Estados Unidos

El maravilloso suelo y el clima de la región meridional de los Estados Unidos se piensan aprovechar, estableciendo el cultivo del té en grande escala. Avisos de Charleston en la Carolina del Sur, informan que se ha establecido allí un sindicato que ha comprado 4,000 acres de terreno en una localidad que dista 15 millas de la ciudad. Este terreno va á ser dedicado al cultivo del té para el comercio y se espera que el producto no baje de 300,000 libras anuales. Hace varios años que se estableció en este Estado una plantación experimental, que hasta ahora ha tenido gran éxito vendiéndose el té que produce á precios mejores que los que rigen idénticos productos de la India ó de la

China. Es probable que en la costa de la Carolina se pueda producir bien el té, y también se dé en ciertas partes de la Florida y en la costa del Golfo. Dado caso de ser así la industria puede adquirir tan grandes proporciones que llegue á extinguir por completo, ó por lo menos á disminuir grandemente las importaciones del Oriente. Pasarán muchos años, sin embargo, antes de que ésto suceda.

El té que se produce en los Estados Unidos se considera superior á cualquiera otra clase de té negro. Gran parte del producto de la cosecha de 1899 llegó á venderse hasta á 1 peso la libra, lo que es un precio tres veces más alto de lo que alcanza la mayor parte del té que se importa de la China ó del Japón. En 1900 las plantaciones del té de la Carolina del Sur produjeron 12 por ciento más que en 1899, y el producto total se vendió en globo á precios que rindieron al Gobierno muy buenos beneficios.

CABLEGRAMAS

PARIS, 1.º — Los restos de Emilio Zola serán enterrados en Montmartre el viernes. La ceremonia será civil aunque probablemente se acordarán honores militares, pues tiene derecho á ellos en su calidad de oficial de la Legión de Honor. La Liga de los Derechos del Hombre está organizando una gran manifestación y ha pedido fondos para erigir un monumento al difunto; entre aquellos que firmaron el registro, en la residencia del difunto, encuéntrase el Sr. Ministro Combes, la mayor parte de los miembros del Gabinete, Mr. Waldeck Rousseau, el Lic. Labori y Coronel Picquart. «Le Temps» publica un elogio á Zola de la pluma de Julio Claretie. Dice que el nombre del novelista resonará en la historia de las letras francesas y que tanto su nombre como sus obras vivirán por siglos. Recuerda en conclusión que cuando la elección de Zola en la Academia, los votos se disminuyeron hasta que por último sólo uno fué registrado y éste, dice Claretie, fué el mío.

RIO JANEIRO, 1.º — Despachos de Manaos confirman la noticia de la proclama de la independencia de Acre y de la declaratoria de guerra entre la nueva República y Bolivia. Los revolucionarios no están al mando de Gálvez, sino de José Plácido Santos y el Coronel Galdino Marinho. Todos los propietarios de Acre apelan el movimiento. Los revolucionarios han destituido á los empleados bolivianos en Japury y han declarado á las fuerzas bolivianas en Capatara y Bogaco avanzando armas y provisiones; asegura A Notizia que carece de fundamento la noticia de que el Gobierno haya consultado con Chile relativo la cuestión de Acre.

SHEFFIELD, 1.º — La sociedad de cuchilleros de ésta obsequió con un banquete á Mr. Gerard W. Balfour y á Mr. Choate embajador de los Estados Unidos. El primero pronunció un discurso en que hizo referencia al comercio del Norte atlántico. Después de hacer una ligera reseña de los recientes acontecimientos dijo que la posibilidad de monopolio del entero comercio del Atlántico por el extranjero era de tal importancia que fué necesario tomar nota de ello. El departamento del Gobierno de que él es jefe, entabló negociaciones con el Presidente de la Compañía Canard, barón Invinclide y con el representante del Trust de navios del Norte Atlántico, Mr. Morgan. Es de mera justicia manifestar que ambos señores mostráronse dispuestos á hacer todo lo posible para convenir en las propuestas del gobierno. Mr. Balfour pasó á exponer el arreglo celebrado con la Empresa Canard. Esta Compañía se compromete á construir dos vapores cuya velocidad será de 24 á 25 nudos por hora. El Gobierno le pagará una subvención de 150,000 libras anuales, la cual no se con-

sidera excesiva remuneración por los servicios que presta; el Gobierno manifestóse opuesto al principio de pagar subvenciones en exceso de la justa remuneración, pues cualquier exceso no se puede considerar sino como premio disfrazado. Con respecto la actitud del Trust de navios, Mr. Balfour no cree que Morgan tenga intención de perjudicar el comercio británico, la prueba de esto es la prontitud con que entró en arreglo con el Gobierno británico relativo á todos los puntos que pudieron poner en peligro los intereses ó poderío marítimo de la Gran Bretaña; bajo el arreglo celebrado con Morgan, los navios británicos que forman parte del Trust permanecerán británicos, no nominal sino realmente, la mayoría de los directores de la nueva combinación será de nacionalidad británica.

Los navios enarbolan el pabellón británico; sus oficiales serán británicos y una proporción razonable de sus tripulantes serán de la misma nacionalidad. También se ha convenido en que mitad por lo menos del tonelaje que se construye, se construirá en los astilleros británicos y enarbolará el pabellón británico. Además si la combinación adoptase una política hostil á la marina mercante británica, el Gobierno tendrá el derecho de poner al arreglo fin, que de otro modo durará 20 años y que puede renovarse con aviso de 5 años antes de terminarse.

PARIS, 1.º — El cadáver de Zola, fué embalsamado hoy y colocado en un ataúd de encino. La sala de su residencia queda convertida en capilla ardiente; está casi llena de coronas de flores enviadas por amigos del difunto novelista; de acuerdo con el deseo de la viuda, solamente los más íntimos amigos se admitirán al cuarto donde se encuentra el cadáver; entre los numerosos telegramas de condolencia, encuéntrase uno del ex-Capitán Dreyfus, redactado en términos de gran afecto para el difunto; más tarde llegó Dreyfus en persona y después su esposa, quien trajo una hermosa corona de flores. Dreyfus asistirá al entierro.

CONSTANTINOPLA, 1.º — La Legación griega ha informado á la puerta, que durante los últimos meses, más de 150 griegos han sido asesinados por búlgaros, en los distritos del Monastir y Salonica, y le ha preguntado qué pasos piensa dar para la protección de los griegos.

BERLIN, 1.º — El Gobierno alemán se ha dirigido al Embajador británico, Sir Frank Lescelles, manifestándole que los generales boers Botha, Dewet y De la Rey han pedido audiencia con el Emperador y que serán presentados á Su Majestad sólo que sea agradable al Gobierno.

PANAMA, 1.º — Hoy embarcóse á su destino á bordo del «San Juan» el señor José Santos Chocano, Cónsul General del Perú en Centro América, con residencia en Guatemala. Celebró interesante conferencia con los representantes de la prensa de ésta.

CRONICA

El Licenciado don Carlos Lara ha sido honrado con el nombramiento de Secretario del Tribunal de Arbitraje Obligatorio reunido en esta ciudad. El señor Lara, que acaba de hacer con lucidez su examen de abogado, es uno de los jóvenes más distinguidos social é intelectualmente. Su elección es, pues, muy merecida y acertada.

Nos regocija la noticia de que el Dr. Zumbado sigue mejor de su lesión.

Han llegado del exterior don José Pablo Rodríguez, don Alberto Villaseñor, don José Mercades Rojas y don Luis Siebe. Los saludamos.

Para escoger muebles bonitos, fuertes, elegantes, duraderos y baratos el Almacén de Jorge Morales Bejarano. Cuesta de Moras, casa número 531.

No es verdad que el Presbítero don Jeremías Rey emprenda viaje al Paraguay como se nos dijo en días pasados. El padre Rey hace en la actualidad las delicias de la villa de Barba de donde es Cura.

Aseguran que el señor Vicario Capitular ha recibido de Roma cierto pastel que contra su persona habían enviado allí algunas señoras su rekistas. Asegúrese también que se publicará este interesante documento.

Una de cal y otra de arena. Así procede el Doctor con los señores Ministros. Hoy les dice que cualquiera de ellos puede ser presidente de Andorra ó de San Marino, con muy buena intención, por supuesto, y mañana los cubre de flores. ¡Y así quiere ser diputado!

Se dice que el ex-Presidente Iglesias partirá muy en breve para los Estados Unidos como empleado de la United Fruit Co.

Gallera de San José. — Se nos informa que el Domingo habrá buenas peleas de á pique. Vendrán gentes de provincias con sus correspondientes gallos de picada y navajeros. Hay gran entusiasmo entre los aficionados.

Estímulo. Insistimos en que se nombre músico mayor de nuestra banda al joven don Pedro Fernando Rojas. Lo que pedimos es una bicoca. Es necesario que se estimule á ese joven. Puede llegar á ser un buen compositor.

Para encargar muebles de gusto, sólidos y baratos, la Fábrica de Muebles de Jorge Morales Bejarano. Cuesta de Moras, casa número 531.

La Liga de Obreros de Cartago es numerosísima; de modo que la fiesta del doce de Octubre estará de *primo cartello*. Hablarán delegados de la Liga de esta capital y del Club de la Juventud. Pronto daremos el programa. En la noche de la velada habrá tren expreso y gratis para los artesanos.

La Nueva Prensa ha desaparecido del gremio periodístico. Hizo buena y patriótica labor y dejó el nombre bien reputado. Sensible es que por los teje-maneje de un adversario político se viera «La Nueva Prensa» en el caso de clausurar sus tareas. Mañana será otro día, amigo colega!

El Maestro Chavez T., genuino Director de la Banda, ha perdido un reloj pequeño sin tapa, y ofrece gratificar á quien se lo presente. Lloramos con el Maestro su pérdida inesperada. Ojalá que el pícaro reloj vuelva pronto al chaleco aflijido.

Ya que nos vino al caso hablar del Maestro Chavez, diremos que la banda progresa. Las antiguas romanzas de tiempo de la colonia no ocuparán más nuestros corazones. Ahora predomina la música moderna. El Maestro está por decidirse entre la italiana, la francesa ó la alemana, pero es casi un hecho que la alemana ha de triunfar sobre todas las otras. El Maestro tiene pasión por la alemana. Chóquela Ud., hombre!

Para arreglar muebles, dejarlos como nuevos inmediatamente y barato, los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano. Cuesta de Moras, casa núm. 531.

Los Ministros. El número en que publicamos el artículo tercero de Juan Lanús se ha agotado. No ha habido prójimo que quiera quedarse sin la prueba de que nuestros Ministros no son impopulares. Las razones expuestas en dicho artículo son concluyentes; la popularidad es la esencia prima del Gabinete que hoy nos honra con su presencia.

Anoche asistieron á La de San Quintín los Delegados del Tribunal de Arbitraje y varios miembros del Gabinete. Vieron también *Un crimen misterioso* y luego se marcharon tranquilos. El Gabinete no es capaz de comoverse así no más. ¡Quién lo creyera!

De Puntarenas. Nuestro amigo don Tobías Zúñiga Montúfar ha recibido el siguiente telegrama esta mañana:

«A Zúñiga Montúfar: Salude nombre mío todos periódicos. Hasta pronto. Chocano.»

Vaya nuestro cordial abrazo para el queridísimo amigo Chocano. Va para Guatemala y pronto estará entre nosotros.

Baile. El doce de Octubre habrá baile oficial en el Teatro Nacional, ofrecido á los señores Delegados del Tribunal de Arbitraje. El Gobierno está resuelto á echar la casa por la ventana en honor de los distinguidos huéspedes. También habrá gran banquete el mismo día. Ya no se verificará la velada de Castelar el doce. Pero el hecho es que el baile está decidido y la comisión nombrada.

La Liga de Obreros de Puntarenas festejó el aniversario de la fundación de dicho cuerpo, con una velada. Así lo dice «El Pacífico».

Para escoger muebles, gran surtido variado y barato, Jorge Morales Bejarano. Cuesta de Moras, casa núm. 531.

Don Víctor Gócher está enfermo de cuidado hace varios días. Ojalá que el buen amigo recupere su salud pronto.

Esta noche á las siete y media tendrá lugar la reunión del Club de la Juventud. Se elegirá la nueva Directiva de este centro.

Presentamos nuestro respetuoso saludo á las señoritas Marian, le Capellain y Ada Fernández, quienes se hallan de regreso de su viaje por Europa y los Estados Unidos.

Hoy se efectuó el jurado famoso de la falsificación de billetes del Banco de Costa Rica. El acto principió á las doce del día.

PAGÉS HERMANOS

SUCESORES

Existencia constante de abarrotes frescos y baratísimos. Licores de primera. Harina de «El Gallito» y otras marcas. Manteca exquisita. Depósito de cigarrillos «Murias», a precio de quema.

Esta antigua y acreditada casa comercial gira tras de cambio sobre España á tipos muy aceptables.

Céspedes, Gilleland y Co.

Materiales baratos y útiles de fotografía. Papel solio, placas secas, películas, papeles sensibles sustancias químicas. Cámaras. Sellos de hule, bronce y facsimiles.—Pronto aparecerá la obra titulada «Primer paso en fotografía» de gran utilidad para los aficionados. Precio de cada ejemplar ₡ 1.50. Se admiten suscripciones.

Avenida Central Este. N.º 325.

AVISO

La academia de inglés de H. J. Edwards está situada en los bajos del Hotel Internacional.

Se enseña el idioma en tres meses usando el método más práctico. Tres competentes profesores á su disposición.

Precios módicos.

GRAN FÁBRICA DE MUEBLES

Ruego al público se digne visitar mi ALMACÉN de 7 a. m. á 8 p. m.

ÚNICA EN COSTA RICA

ESTILO Y MODELOS EXTRANJEROS

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Jorge Morales Bejarano.

Avenida Central, Este, N.º 531

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente al Cuartel de Artillería

W. STEINVORTH & HNO.

Tienen un completo surtido de mercaderías.

Ventas exclusivas al por mayor y en condiciones liberales.

GRAN RESTAURANT MONLUIIS

Donde se encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

Riqueza y variedad de Menú.

Camareros finos.

Mesa varios estilos.

RETAMOS

á singular combate á quien nos diga que la tienda de

Leiva & Mora

situada en la esquina noroeste del Parque Central, no es digna del entusiasmo público por sus condiciones de BARATURA, prontitud en el despacho y novedad de sus mercancías.

LA PALMA

Y el laurel se los lleva esa cantina que las damas de San José tienen en la palma de la mano por su buen servicio. Es innecesario repetir que

LA PALMA

de los señores CASTELLS & ESCARRÉ, no admite comparación por sus helados, refrescos, pasteles, dulces, confituras, licores finos y simpáticos dependientes. A ella, pues.

COMPAÑÍA DE AGENCIAS DE COSTA RICA

LIMITADA

PUNTARENAS—COSTA RICA

Agencias y Comisiones.

Embarques, desembarque y despacho de mercaderías.

Desalmacenamos mercaderías de aduanas sobre nuestra póliza con fondos á mano, y 1 % de comisión.

La Sevillana

FÁBRICA DE SOMBREROS

José Rico



José Rico

Precios sin competencia en toda clase de sombreros.

AVISO AL PUBLICO

Ofrezco un SEXTETO ó TERCETO para bailes, banquetes, serenatas, paseos, bautizos y demás diversiones. Cuento con buenos artistas.

El sexteto se compone de violín, bandurrias, guitarras y un violoncello.

Para contratos, entenderse con el que suscribe en casa de los Hermanos Antillón.

Precios sin competencia.

Victor Maltés.

La Cerveza

que expende la Cervecería del famoso fabricante austriaco don JOSÉ TRAUBE, es espléndida y está reputada como la más higiénica, la más agradable y la más barata de las que se consumen en el país.

ROBERT Hnos.

Est. firma es de las más respetables en plaza por los proigios de su

Almacén de Ropa Hecha

Sombreros, cuellos, puños, camisas, corbatas, pañuelos, calzado, ropa interior, perfumes, fluxes, capas de hule, paraguas, vestidos de gran fantasia.

COGNAC

RENAULT & Cie.

Casa con viñedos propios, establecida en 1835. Premiada con medallas de oro en París 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900; en Londres 1862; en Burdeos 1882 en Chicago 1893.

EL COGNAC RENAULT & Cie.

Es el favorito de las Cortes, aristocracia y alta banca europeas.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importadoras del mundo entero.

El que lo pruebe no tomará otro que

EL COGNAC RENAULT & Cie.

Unicos importadores en Costa Rica

J. G. Parraga, y Co.

Caballeros

Se vende un magnifico caballo propio para jornadas largas, por su firmeza y buen paso. Lo mismo sirve á una señora que á un caballero.

Precio de oportunidad.

En la Administración de este periódico se informará.

ZAPATERÍA

DE

RAMÓN SOTO H.

Sita 100 varas al Oeste de la Botica Francesa; se garantiza el trabajo, especialidad en piés delicados, puntualidad en las obras.

Taller de Hojalatería y Fontanería

de Agustín Jiménez C.

7.ª AVENIDA E. FRENTE AL SAGRARIO

Prontitud y esmero en los trabajos que se me encomienden.

CARNE FRESCA

Llama la atención del público la calidad de la carne que diariamente se expende en la CARNICERÍA que en el Mercado de la Soledad tiene

JORGE ECHEVERRÍA

á precios verdaderamente reducidos. El ganado que destina siempre para tal objeto es el más gordo que se consigue en plaza. Basta para convencerse de estas palabras, fijar la atención en el gran número de personas que concurren á proveerse en su Carnicería.

QUE GORDO!

se ha puesto ese joven anémico desde que frecuenta el magnifico

Restaurant Central

de Cavallini y Fornasari

ALQUILO

Una casa grande esquinera decentemente arreglada á 100 varas al Oeste del Parque Central.

VICTOR OROZCO.

IMPRENTA Y PAPELERÍA

DE

JOSÉ CANALÍAS

Objetos de escritorio, papel y sobres, pagarés, facturas, memorandums, libros de guías, blocks, cartulinas, felicitaciones, libros en blanco, papel para flores y hojas, cartones, etc. etc.

—BARATILLO de Libros Copiadores.

Se venden tres Juegos de Libros para Contabilidad y muy finos, á precio de costo.

Cuerdas para guitarra, violín y bandurria.

Impresiones de toda clase.

ALMANAQUE DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO 1903

ARREGLADO AL MERIDIANO DE COSTA RICA.

A mediados de Octubre se pondrá á la venta este antiguo y acreditado almanaque.

Avenida Central, Oeste, 39 y 45.

HOTEL

DE PABLO RIBA

Situado al Norte del Mercado, 6.ª Avenida

Comidas de primera y segunda clase. Se admiten pensionistas por mes.

Café y chocolate á todas horas del día.

Imprenta de José Canalías.